d'une expérimentation qui serait possible pour aider à comprendre quelques faits particuliers, mais pour ceux-là mêmes demeurerait imparfaite par manque du temps nécessaire, nous ne disposons pour essayer de résoudre ces problèmes que de l'observation, avec aide de la carte géographique et géologique. Il n'est donc pas étonnant que nos solutions ne puissent prétendre à la certitude : elles seront cependant aussi bonnes que possible, si nous observons et dénommons avec précision ce qui nous est permis de voir, et si le bon sens guide nos interprétations et nos hypothèses. Bien d'autres espèces brillantes ou humbles, rares ou communes, nous offrent des énigmes à résoudre, et c'est une joie pour l'amateur d'insectes de trouver partout dans ses chers cartons matière à penser et d'être invité par ses rangées de bestioles à ouvrir les yeux sur l'histoire de la terre et l'histoire de la vie.

## CONTRIBUTION A LA CARTOGRAPHIE DE LIMENITIS POPULI (Lepidoptera Nymphalidae)

par Francis MATT

Venant d'acquérir la collection complète des *Bulletins de la Société Sciences Nat*, je suis étonné de voir figurer en blanc les départements de la Moselle et du Bas-Rhin sur la carte de répartition de *Limenitis populi* (Voir le Bulletin n° 36). Je peux confirmer la présence de cette espèce dans ces deux départements.

Ma première capture remonte à début juillet 1972 à Hartzviller (57) c'était un  $\circ$  posé sur un tronc et pris le matin aux environs de 9 h. Il m'arrivait à l'époque de capturer quelques bêtes remarquables sans vraiment pratiquer l'entomologie.

Ce n'est que depuis 1980, après une visite à la « Bourse des Insectes » de Nancy, que l'entomologie devint une passion pour moi avec une nette préférence pour les longicornes. Le 7 juin 1981, alors que je récoltais divers Cérambycides en forêt de Ketzing près de Gondrexange (57), un  $\sigma$  de *populi*, dans un état de fraîcheur parfait, s'est posé devant mes pieds ; le filet étant resté dans la voiture, il n'y eut pas de capture.

La troisième rencontre avec l'espèce eut lieu le 9.6.1982 dans la forêt de Westhoffen (67). Entre 15 h et 16 h, quatre ou cinq ♂ voletaient sans cesse au-dessus de l'étroite route forestière, un seul s'étant posé pratiquement dans le filet. Je n'ai pu observer aucune ♀ ce jour-là.

Je n'ai pas eu le loisir d'observer la présence de cette magnifique espèce en 1983, le mois de juin ayant été particulièrement pluvieux.

Il me reste à souhaiter un temps plus clément pour juin 1984 permettant des sorties plus régulières sur le terrain car je pense que, sans être vraiment commun comme l'indiquent HIGGINS & RILEY, ce papillon doit être largement distribué dans les belles forêts de l'est de la Moselle et du Bas-Rhin.

Ecole de Hultehouse 57820 LUTZELBOURG

## **NOTRE COUVERTURE**

L'illustration de notre couverture représente un portrait de Justin MACQUART, l'un des grands entomologistes français spécialiste des Diptères, auteur de nombreux ouvrages tels les *Insectes Diptères du Nord de la France* ou les *Diptères exotiques nouveaux ou peu connus*, ouvrages très bien illustrés par de nombreuses planches et faisant encore autorité 150 ans environ après leur parution.